
Journées d'été régionales EELV Nord-Pas-de-Calais à Boulogne-sur-mer

Plénière
Restitution des assises de la transformation écologique de la région

dimanche 3 juillet 2011, 10H00-10H30

intervenant : Jean-François CARON, président du groupe des élus EELV au Conseil régional

Présentation de la démarche :
La démarche en NPDC est en avance par rapport aux autres régions. Une des raisons en est que 
notre région est confrontée depuis plus de 20 ans à la mutation du modèle de développement.

L'accord exécutif PS-EELV des élections régionales de 2010 a été bâti sur la démarche de 
transformation écologique de la région, fondement progammatique de notre campagne. 
EELV a obtenu 5 vice-présidences importantes sur 15, ainsi que la présidence d'une commission 
« assises de la  transformation écologique et sociale ».
Cette nouvelle commission est un laboratoire pour examiner l'ensemble des politiques régionales.

La démarche adoptée est la suivante : choisir des opérations de développement dans les différentes 
politiques menées en région, et voir comment les orienter vers la production de biens commun, 
l'enjeu étant d'arriver à un nouveau modèle de développement.

Les 9 opérations de développement choisies (l'ordre n'a pas d'importance) :
– réhabilitation thermique et environnementale de 100 000 logements ;
– valorisation de la filière bois et de la forêt régionale ;
– gouvernance alimentaire ;
– construction d'une filière de démantèlement du nucléaire ;
– construction d'une stratégie régionale autour de la fermeture de la raffinerie Total à 

Dunkerque ;
– lutte contre le diabète ;
– valorisation et préservation de l'eau dans l'Audomarois ;
– imaginer le lycée du IIIème millénaire ;
– transformation des cités minières autour du Louvre Lens.

Questions/réponses :
• Y-a-t-il des contacts avec les autres régions ? 

Oui, cela se met en place. Il y a des décalages dans la manière dont on prend en compte l'enjeu de la 
transformation écologique et sociale. Pour certains, l'entrée est contingentées à un sujet, pour d'autre 
c'est introduire de l'éco-conditionnalité dans les aides de la région. Problème : on sélectionne les 
meilleurs, mais la question reste posée de comment fait-on évoluer les mauvais ?

• Quels sont les contacts avec les Conseils généraux ?

Chaque opération va avoir un « forum des parties prenantes » ; les institutionnels en font partie.

• Quid du flamand ?
Les langues régionales sont intégrées dans la politique de la Région.

• L'enseignement supérieur et la recherche sont-ils impliqués ?
Ils ont un lien avec la plupart des opérations. Par exemple sur le modèle agricole et alimentaire, la 



recherche en vue de sa transformation est à développer. Au niveau du Conseil Régional, JF Caron 
travaille avec Sandrine Rousseau qui est VP à l'enseignement supérieur et recherche.

• Cette démarche induit-elle des nouvelles relations entre techniciens et élus ?
Le DGS de la Région assiste à toutes les réunions de la commission. On peut remarquer que cette 
commission suscite par ailleurs un fort intérêt des élus. Cette méthode de travail transversale 
questionne l'organisation des services.
Un nouvel organigramme est en cours de constitution.

• Y aura-t-il une contractualisation sur les territoires ?
C'est possible, mais ce ne sera pas imposé par en haut. Cela émergera sans doute des forums des 
parties prenantes, selon les sujets.


